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На повестке дня - бюджет
СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

В Кызылорде состоялась очередная 
VIII сессия областного маслихата, на 
которой были рассмотрены вопросы 
утверждения областного бюджета на 
2024-2026 годы. В работе сессии при-
няли участие аким области Нурлыбек 
Налибаев, руководители управлений, в 
режиме видеосвязи – акимы районов. 

В целом, все вопросы, вынесенные на по-
вестку дня, народные избранники обстоятель-
но обсудили на состоявшемся за день до сес-
сии совместном заседании постоянных комис-
сий областного маслихата. Депутаты заслуша-
ли отчеты руководителя областного управле-
ния экономики и финансов Камбарбека Муба-
ракова, председателя постоянной комиссии об-
лмаслихата по экономике, социальным и пра-
вовым вопросам Балжан Шаменовой. Были 
подведены итоги года и утвержден план рабо-
ты маслихата на 2024 год, а также внесены из-
менения и дополнения в некоторые решения  
маслихата.

Аким области поздравил присутствующих 
с наступающим национальным праздником – 
Днем независимости. 

- Страна вступила на путь политической 
модернизации. В соответствии с внесенными 
в Конституцию поправками состоялись пре-
зидентские выборы, а также выборы в Сенат, 
Мажилис и маслихаты, в которых активное  
участие приняли жители региона, проявив 
высокую активность и образец единства и 
согласия. Трое наших земляков – Руслан  
Рустемов, Мархабат Жайымбетов,  
Мурат Ергешбаев избраны депутатами  

верхней и нижней палат Парламента РК. 
Сформирован областной маслихат в  

составе 32 депутатов. С начала года ими выпол-
нена большая работа, которая будет продолже-
на и в следующем году. В нынешнем году впер-
вые проведены прямые выборы акимов Шие-
лийского и Сырдарьинского районов, -  отме-
тил Н.Налибаев. 

Далее руководитель региона озвучил ито-
ги социально-экономического развития обла-
сти за 2023 год. По основным макроэкономи-
ческим показателям с августа текущего года об-
ласть находится в тройке лидеров по республи-
ке. По итогам 11 месяцев наблюдается рост по 
всем основным показателям экономического 
развития.  

В ближайшие годы население областного 
центра будет обеспечено горячей водой, уча-
сток международного автобана «Западная Ев-
ропа – Западный Китай» от Кызылорды до Ак-
тобе переведен в категорию автодорог первой 
категории. Президент страны дал конкретные 
поручения Правительству для решения этих 
вопросов в кратчайшие сроки. В то же время 
Н.Налибаев отметил, что вопросы обеспече-
ния горячей водой требуют большой подготов-
ки, поскольку необходимо реконструировать 
инженерно-тепловые сети жилых домов и мно-
гое другое. 

Как сообщил руководитель региона, значи-
тельно вырос бюджет области. По итогам 2023 
года вместе с уточнениями он достиг 609 млрд 
тенге, что больше предыдущего года на 57 про-
центов. Озвучены и предполагаемые данные 
бюджета на 2024 год. На утверждение пред-
ложена сумму в 650 млрд тенге, что больше  
прошлогоднего бюджета на 113, 1 млрд тенге, 
или на 21 процент. 

Глава государства Касым-
Жомарт Токаев принял участие в  
церемонии награждения лауреа-
тов премий «Алтын сапа» и  
«Парыз».

 
Президент поздравил участников 

торжественной церемонии награжде-
ния победителей конкурсов «Алтын 
сапа», «Парыз» и «Лучший товар Казах-
стана» – предпринимателей, внесших 
особый вклад в развитие страны.

– Сейчас сфера бизнеса динамично 
развивается в Казахстане. Для этого 
со стороны государства создаются все 
условия. Доля малого и среднего бизнеса 
превысила 36 процентов валового внут- 
реннего продукта. Это действительно 
высокий показатель. Количество лю-
дей, работающих в этой области, до-
стигло 4,3 миллиона, что составляет 
45 процентов трудоспособных граж-
дан страны. Работа по индустриали-
зации ведется в последние годы высо-
кими темпами. В прошлом году объем 
экспорта обрабатывающей промыш-
ленности превысил 26 миллиардов дол-
ларов. Это рекордный показатель. В 
прошлом году в эту отрасль привле-
чено 1,5 триллиона тенге инвести- 
ций, – сказал Президент.
Глава государства считает, что эко-

номика страны должна основывать-
ся на принципе справедливости, в этой 
связи он обратил внимание на ряд важ-
ных вопросов.

– В недавнем Послании мною пос- 
тавлена амбициозная задача к 2029 
году увеличить объем национальной 
экономики в два раза – до 450 милли-
ардов долларов. Эта задача – не плод 
пустых фантазий, но тщательно про-
считанный план действий. Для  ре-
шения этой задачи необходимо запу-
стить новый инвестиционный цикл, 
который станет важным элементом 
экономического роста нашей стра-
ны. На прошлой неделе я подписал Указ 
о мерах по повышению эффективно-
сти работы по привлечению инвести-
ций. Теперь деятельность Инвестици-
онного штаба будет нацелена на свое- 
временную и беспрепятственную реа- 
лизацию проектов. Штаб получил пра-
во разрабатывать временные нор-
мативные правовые акты, имеющие 
силу закона, – заявил Касым-Жомарт  
Токаев.
В своей речи Глава государства от-

метил, что в соответствии с его по-
ручением инвесторы, вкладывающие 
свои средства в обрабатывающий сек-
тор, со следующего года будут осво-
бождаться от уплаты налогов в тече-
ние трех лет. Он считает, что данные 
системные меры носят беспрецедент-

ный и решительный характер, ина-
че в условиях жесткой международной 
конкуренции за инвестиции Казахста-
ну будет сложно добиться намеченных  
целей.

Президент остановился и на другой 
крайне важной теме – создании систе-
мы искусственного интеллекта в нашей 
стране. Он считает, что от успеха дан-
ной работы зависит будущее Казахста-
на и его место в международном сооб-
ществе. Поэтому Глава государства за-
верил, что будет лично курировать это 
направление, проводить встречи с за-
рубежными и отечественными специа-
листами, контролировать выполнение  
поставленных задач.

Лидер Казахстана также считает не-
обходимым продолжить процесс ин-
дустриализации в стране. В этом на-
правлении уже действует ряд конкрет-
ных мер, принят специальный закон 
«О промышленной политике». Край-
не важно обеспечить перерабатываю-
щие предприятия дешевым сырьем. Со 
следующего года крупные производи-
тели сырья будут обязаны обеспечивать 
потребности внутреннего рынка. При 
этом экспортировать сырье они смогут 
только в том случае, если полностью 
обеспечат спрос отечественных перера-
батывающих предприятий.

На встрече с участниками церемонии 
Касым-Жомарт Токаев заявил, что Ка-
захстану пора стать нацией, которая не 

только учится и потребляет, но может 
научить других и производить.

– Марка «сделано в Казахстане» 
должна стать символом самого высо-
кого качества, символом лучшей про-
дукции. В этом заключается главная 
цель конкурса «Алтын сапа». При этом 
представители бизнеса должны глубо-
ко осознавать ответственность пе-
ред населением. Честный гражданин – 
«Адал азамат» – думает не только о 
собственном благополучии. Он так-
же заботится о родном крае, в кото-
ром работает. Именно такие предпри-
ниматели должны получать поддерж-
ку и признание общества. Действи-
тельно, это самая благородная мис-
сия – служение своей стране. В этом 
году участники конкурса «Парыз» при-
няли активное участие в различных со-
циальных проектах. На благотвори-
тельные цели передано около 80 милли-
ардов тенге. Создано более 6 тысяч но-
вых рабочих мест. Наши граждане, ко-
торые делятся своими доходами со сво-
ей страной, достойны самого глубокого 
уважения, – считает Президент.
Касым-Жомарт Токаев выразил 

благодарность всем предпринимате-
лям, участвовавшим в конкурсах «Ал-
тын сапа» и «Парыз», и вручил награды  
лауреатам.

Обладателем Гран-при премии «Па-
рыз» среди субъектов малого и средне-
го бизнеса стало ТОО «Абай Даулет» из 
Кызылординской области, обладателем 
Гран-при премии «Парыз» среди субъ-
ектов крупного бизнеса – ТОО «Бакыр-
чикское горнодобывающее предприя-
тие» из области Абай.

Победителями премии «Алтын сапа» 
стали: в номинации «Лучший индустри-
альный проект» –  ТОО «ДЕП» Коста-
найской области, в номинации «Луч-
ший инновационный проект» – ТОО 
«Cleanfield Kazakhstan» из Мангистау-
ской области.

До начала торжественной церемо-
нии Глава государства ознакомился 
со стендами, на которых были пред-
ставлены проект «Одно село – Один 
продукт» а также продукция отече-
ственных компаний «Global Safety», 
«CleanField Kazakhstan», «Borusan Cat» и 
 «Med 365».

По итогам 11 месяцев 2023 года 
Кызылординская область вошла в 
тройку лидеров среди регионов  
Казахстана по основным  
макроэкономическим показате-
лям. По темпам развития обраба-
тывающей промышленности реги-
он занимает первое место в респу-
блике, по объему валовой продук-
ции сельского хозяйства - второе. 
Эти факты были озвучены на засе-
дании Правительства, состоявшем-
ся под председательством Премьер-
Министра Алихана Смаилова.   

На заседании были рассмотрены ито-
ги социально-экономического развития 
и исполнение республиканского бюджета 
за январь-ноябрь текущего года. Как от-
метил министр национальной экономи-
ки Алибек Куантыров, за отчетный пе-
риод темп роста экономики республики 
достиг 4,9%. Положительная динамика в 
реальном секторе составила 3,5%, в сфе-
ре услуг - 5,6%. Среди отраслей наиболь-
ший рост демонстрируют строительство 
(12,6%), торговля (11,3%), информация и 
связь (7,6%), а также транспорт и склади-
рование (7,1%). Инвестиции в основной 
капитал выросли на 14,6%. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Здесь живет надежда

Как известно, летом нынеш-
него года областной онколо-

гический центр переехал в но-
вое здание. Прежде он бо-
лее 20 лет располагался в 

административно-техническом 
отделении областной много-

профильной больницы. Есте-
ственно, в неприспособленном 

для стационарного лечения 
блоке условия были далеки от 

идеальных: перегруженные па-
латы без санузла, одна опера-

ционная…  Конечно, все это по-
рождало определенные труд-

ности в лечении пациентов. 
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Инструменты для роста есть 
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Бррр, холодно!
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

С огромной благодарностью 

ЗАСЕДАНИЕ

ЗНАЙ НАШИХ!

Их приток от-
мечен в таких сферах, как ин-
формация и связь, транспорт 
и складирование, торговля, 
образование, сельское хозяй-
ство, промышленность, в том 
числе обрабатывающая.

В своем докладе министр 
финансов Ерулан Жамаубаев 
отметил, что в государствен-
ный бюджет поступило по-
рядка 18,2 трлн тенге доходов, 
план исполнен на 98,6%. Так, 
республиканский бюджет по-
полнился на 12,6 трлн тен-
ге, местные бюджеты – на 5,7 
трлн тенге. Вместе с тем расхо-
ды госбюджета исполнены на 
96,5%.

Премьер-Министр подчер-
кнул, что по итогам 11 месяцев 
в целом все секторы экономи-
ки демонстрируют положи-
тельные темпы роста. По всем 
основным показателям отме-
чается положительная дина-
мика в Кызылординской обла-
сти, областях Жетысу и Абай, 
а также в городах Алматы и 
Шымкент. Главным фактором 
роста экономики является ак-
тивное привлечение инвести-
ций. А.Смаилов указал, что ак-

цент нужно сделать на реали-
зации инвестпроектов в несы-
рьевых отраслях, прежде всего 
в обрабатывающей промыш-
ленности, сельском хозяй-
стве, транспорте, логистике, 
IT и туризме. Инвестицион-
ная политика должна быть на-
правлена на повышение каче-
ства привлекаемых иностран-
ных и внутренних инвестиций, 
улучшение инфраструктуры 
для инвесторов, в том числе за 
счет отечественного фондово-
го рынка. Премьер-Министр 
напомнил, что для повышения 
эффективности в этом направ-
лении Главой государства под-
писан Указ о наделении Инве-
стиционного штаба особыми 
полномочиями. Повышена от-
ветственность руководителей 
госорганов, а также субъектов 
квазигосударственного секто-
ра за результаты проводимой 
работы. 

Глава Правительства отме-
тил, что инфляция в ноябре 
т.г.  снизилась до 10,3%, и по-
требовал от госорганов обеспе-
чить дальнейшее качественное 
исполнение Комплекса мер по 
контролю и снижению уровня 

инфляции. В следующем году 
необходимо продолжить рабо-
ту по обеспечению качествен-
ного роста экономики. Прио-
ритетной задачей Правитель-
ства на среднесрочный год 
остается обеспечение стабиль-
ного экономического роста на 
уровне не менее 6%. Задача – 
амбициозная, требующая от 
всех полной отдачи и консоли-
дации усилий. Все инструмен-
ты для ее решения имеются.  

На состоявшемся после се-
лекторного заседания Прави-
тельства специальном сове-
щании аким области Нурлы-
бек Налибаев подробно оста-
новился на обсуждаемых во-
просах и определил ключевые 
направления дальнейшей ра-
боты. Руководитель региона 
поручил акимам Кызылорды 
и районов, администраторам 
программ полностью осво-
ить  выделенные бюджетные 
средства.  Год подходит к кон-
цу, поэтому в вопросах свое-
временного освоения средств 
и качественного выполнения 
работ  особый спрос будет с от-
ветственных руководителей.

Диас НУРТАЙ

Инструменты для роста есть

О детских «недетских» 
проблемах

Заместитель акима области Мей-
рамбек Шермаганбет провел  засе-
дание областной комиссии по де-
лам несовершеннолетних и защите 
их прав.

В нем приняли участие представители 
правоохранительных органов, руководи-
тели областных управлений образования 
и здравоохранения, директора колледжей, 
их заместители по воспитательной работе 
и специалисты-психологи. 

Были рассмотрены вопросы профилак-
тики алкоголизма, наркомании, подрост-

ковой преступности среди несовершенно-
летних, а также предупреждения престу-
плений против них.

Докладчики остановились на проделан-
ной работе по данным вопросам и отмети-
ли важность совместной реализации меро-
приятий с отраслевыми управлениями. 

Представители правоохранительных ор-
ганов проинформировали о правонаруше-
ниях, совершенных несовершеннолетни-
ми за 11 месяцев текущего года, дали пред-
ложения по усилению просветительско-
профилактических мероприятий и воспи-
тательной работы в этом направлении.

Аяна МОЛДАБАЕВА

ЗАСЕДАНИЕ

Отличная новость: сразу пять 
предприятий нашей области ста-
ли лауреатами ежегодной прези-
дентской премии «Алтын сапа». 

Гран-при премии «Парыз» получи-
ло ТОО «Абай Даулет». Обладателем 
премии «Ұлы Дала елі» в номинации 
«Лучший отечественный товаропроиз-
водитель Казахстана» стало ТОО «Ал-
тын Орда», выпускающее йодирован-

ную соль. ТОО «Магжан и К» призна-
но победителем национального кон-
курса «Qazaqstan Project Management 
Awards-2023» в номинации «Лучший 
цифровой проект». Премия «Іскер» при-
суждена сразу двум предприятиям: ком-
пании по производству риса ТОО «Асыл 
дән LTD» и медицинскому учреждению 
ТОО «АlexeySultanAkhmet».

Стоит отметить, что ТОО 
«Абай Даулет» уже станови-
лось обладателем президент-
ской премии: в 2021 году в но-

минации «Лучшее предприятие, выпу-
скающее продовольственные товары и 
сельскохозяйственную продукцию», го-
дом раньше – премией «Iскер». Кроме 
того, директор ТОО Мурат Сарсенбаев 
за заслуги был удостоен премии «Жо-
март жүрек» и звания «Меценат года». 
И вот очередная заслуженная награда – 
Гран-при премии «Парыз».

 История ТОО начинается с 2016 года. 
Основная деятельность — переработка 
и сбыт риса. С самого начала ключевым 
фактором успеха компании при про-
изводстве была ориентация на стопро-
центную натуральность и высокое ста-
бильное качество продукции. Для рас-
ширения деятельности товарищество 
инвестировало средства в строительство 
двух заводов по переработке риса, где 
сейчас трудятся 150 человек. Продукция 
пользуется высоким спросом не только 
внутри страны, товарищество уверен-
но протаптывает дорожку на рынки со-
седних государств: бренд «SYR DANI» 
экспортируется в Россию, Узбекистан, 
Монголию, Украину, Таджикистан.

 Нужно отметить и безотходное про-
изводство товарищества. Отходы от 

шлифования риса идут на корм жи-
вотным. Помимо этого, представители 
ТОО «Абай Даулет» занимаются живот-
новодством, садоводством и производ-
ством строительных товаров.

ТОО «Алтын Орда», руководителем 
которого является Рахимжан Ералиев, 
также становилось победителем этого 
конкурса в 2021 году в номинации «Луч-
шее предприятие, выпускающее товары 
для населения». Компания  образова-
на в 1997 году, является одним из лиде-
ров казахстанского рынка в сфере про-

изводства пищевой йодированной соли, 
известная брендами «Aссоль» и «Safіa». 
Также предприятие занимается оптовой 
и розничной торговлей. Соль произво-
дится на двух заводах. Первый мощно-
стью 3 тонны в час запущен в 2016 году, 
второй на 10 тонн в час – в начале 2022 
года. В общей сложности в компании ра-
ботают более 150 человек.

В 2018 году продукция «Ассоль» при-
знана лидером качества по области. Се-
годня продукция предприятия реали-
зуется во всех регионах страны. Кроме 
того, она экспортируется в Россию, Бе-
ларусь, Грузию, Кыргызстан, Монголию 
и страны Прибалтики. 

Победа в национальном конкур-
се «Qazaqstan Project Management 
Awards-2023» – третья награда ТОО 
«Мағжан и К» подобного рода. В 2019 и 
2020 годах предприятие уже становилось 
лауреатом конкурса «Алтын сапа». То-
варищество – одно из крупнейших про-
изводителей рисовой продукции в реги-
оне, создано в 2005 году. Сначала здесь 
выращивали только рис, а с 2009 года 
занялись элитным семеноводством. У 
предприятия полный цикл производ-
ства, поэтому на каждом этапе здесь 
всецело контролируют каждый фактор, 
влияющий на финальный результат. 
Здесь сами производят семена и сеют 
их, убирают урожай, а потом перераба-
тывают его на собственных трех заводах 
и отправляют через свой логистический 
центр  заказчикам и потребителям. 

Компания обеспечивает работой по-
ловину трудоспособного населения аула 
имени Наги Ильясова Сырдарьинского 
района.  Свою продукцию товарищество 
реализует на рынках Казахстана, Рос-

сии, Украины, Туркменистана, Узбеки-
стана, Таджикистана.

Премия «Іскер» присуждается ком-
паниям из числа участников конкурса 
на соискание премии Президента Ка-
захстана «Алтын сапа» и республикан-
ского конкурса-выставки «Лучший то-
вар Казахстана», добившихся успехов в 
своей деятельности, которые постоян-
но стремятся совершенствовать свой то-
вар и улучшают его качество. В нынеш-
нем году ее получили сразу две наши 
компании. ТОО «Асыл Дән LTD» (ру-

ководитель Нурлан Алдамжаров) зани-
мается производством риса сортов «Ли-
дер», «Янтарь», «Баракат», а также рисо-
вой муки и проса.  Компания основана 
в 2013 году. В сутки на предприятии пе-
рерабатывается до 100 тонн продукции, 
есть своя лаборатория по контролю ка-
чества,  склады для хранения сырья и  
готовой продукции.

В прошлом году ТОО победило в ре-
гиональном конкурсе-выставке «Луч-
ший товар Казахстана» в номинации 
«Лучшие продовольственные товары». 
Свою продукцию компания реализу-
ет на рынках более чем 10-ти стран, та-
кие, как Россия, Азербайджан, Украина, 
Узбекистан, Таджикистан, Монголия, 
Кыргызстан, Грузия, Турция и др. 

Обладателем второй пре-
мии «Іскер» стало ТОО 
«АlexeySultanAkhmet» – один 

из первых проектов здравоохране-
ния в рамках государственно-частного 
партнерства, реализуемых в республи-
ке. Благодаря ему бывшая городская по-
ликлиника №2 переехала в новое зда-
ние. Поликлиника обслуживает око-
ло 40 тысяч жителей города, в штате 
более 300 специалистов, включая ме-
дицинский и административный пер-
сонал. Здесь оказывают медицинские 
услуги в рамках ГОБМП и обязатель-
ного медстрахования по многим видам 
консультативно-диагностической помо-
щи. Поликлиника оснащена новейшим 
МРТ-аппаратом, рентгенологическим, 
маммографическим и УЗИ оборудова-
нием.  В первом квартале 2024 года здесь 
будет открыт реабилитационный центр с 
дневным стационаром.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Якорные  ориентиры  развития

”
”

В областном акимате состоялось со-
вещание по итогам прошедших в Аста-
не Дней искусства области и пресс-
конференции, посвященной  социально-
экономическому развитию региона. 

Напомним, в рамках Дней искусства, по-
священных 25-летию Астаны, в столичном те-
атре «Жастар» областной казахский академи-

ческий музыкально-драматический театр име-
ни Н.Бекежанова вниманию астанчан предста-
вил спектакли «Джамиля» по одноименной по-
вести Чингиза Айтматова и «Нарком Жургенов» 
по пьесе Рахымжана Отарбаева. Притязательная 
столичная публика тепло встретила постановки 
кызылординской труппы.  

Во Дворце мира и согласия состоялся гала-
концерт мастеров искусств области под на-
званием «Сұлу Сырдан – Ару Астанаға». 
О большом успехе кызылординских ар- 

тистов можно судить по количеству зрителей. 
Как отметил аким области Нурлыбек  

Налибаев, Администрация Президента РК, чле-
ны Правительства, депутаты Сената и Мажили-
са Парламента РК положительно оценили уро-
вень организации мероприятий. 

– Несмотря на холодный зимний день, зри-
тельный зал был заполнен до отказа, нема-
ло было и тех, кто не смог попасть на концерт  
из-за отсутствия мест. Публика с восторгом, 
тепло встретила выступления мастеров искусств 
Кызылординской области, что еще раз доказы-
вает их профессионализм и высокий уровень ор-
ганизации концерта. Проделанная работа, ны-
нешний успех региона – результат труда, един-
ства и согласия жителей земли Сыра. Не счита-
ясь со временем, вы приложили все силы и ис-
пользовали весь свой опыт для того, чтобы Дни 
искусства области в Астане прошли на высоком 
уровне, – сказал Н.Налибаев.  

Руководитель региона вручил благодарствен-
ные письма участникам, организаторам, а так-
же творческим коллективам, задействованным 
в прошедших мероприятиях. Отдельно аким 

области объявил благодарность руководителям 
областных управлений: общественного разви- 
тия – Алмасбеку Есмаханову, культуры и спор- 
та – Мире Казбековой. 

Как сообщил аким области, мероприятия та-
кого формата станут традиционными. В следу-
ющем году Дни искусства области состоятся в 
Алматы и готовиться к ним надо начинать уже  
сейчас. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

На повестке дня - бюджет
С сентября нынешне-

го года сложилась положительная 
тенденция в промышленном про-
изводстве. В данном секторе в те-
чение последних десяти  лет на-
блюдалось устойчивое уменьшение 
объемов производства из-за сни-
жения добычи нефти. 

Развивается обрабатывающий 
сектор. В целом, в период 2023-
2028 годы планируется реализовать 
в этой сфере 65 проектов на об-
щую сумму 1,1 трлн тенге, в резуль-
тате которых откроется около де-
вяти тысяч рабочих мест. По ито-
гам 2023 года реализовано 15 про-
ектов на сумму 14,1 млрд тенге. В 
обрабатывающем секторе особое 
значение имеет стекольное произ-
водство. К слову, стекольный за-
вод выпустил 173,5 тысячи тонн  
продукции.

С начала года в сфере экономи-
ки области занято более 44 с поло-
виной тысяч человек. По итогам 
11 месяцев план по открытию но-
вых рабочих мест по региону вы-
полнен. На 3,5 процента снизилась 
безработица среди молодежи. 

В сфере дорожного строитель-
ства долю дорог в хорошем состо-
янии удалось поднять до 87,5 про-
цента. К централизованной системе 
водоснабжения подключены 98,1 
процента населения, в природному 
газу – 75.  

Один из крупных проектов, реа-
лизуемых за счет средств инвесто-
ра, - строительство теплоэлектро-
центра. В этой связи не лишне от-
метить, что область первой сре-
ди регионов страны приступила к 
строительству новой ТЭЦ. 

 Также глава региона озвучил 
показатели в сфере строительства 
жилых домов, социальных объек-
тов, в том числе школ, больниц, 
спорткомплексов, центров допол-
нительного образования, объектов  
культуры. 

В Кызылорде близится к за-
вершению строительство Цен-
тра культуры на 1000 мест. В но-
вое здание переедет областная фи-
лармония. Здесь будут созданы все 
условия для проведения репети-
ций, праздничных и торжествен-
ных мероприятий. В здании желез-
нодорожного клуба, после переезда 
филармонии, расположится театр 
«Жастар». Рассматриваются вопро-
сы открытия в Кызылорде Дома  
жырау. 

В ходе сессии были обсуждены 
вопросы реорганизации некоторых 
управлений. Будут созданы два но-
вых управления: спорта и туризма, 
а также мобилизационной подго-
товки, которое ранее было упразд-
нено и вошло в структуру аппарата 
акима области.  

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ
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Газификация жилого дома: 
что необходимо знать?

АО «КазТрансГаз Аймак» сообщает, что рынок услуг 
по проектированию и газификации жилого дома нахо-
дится в конкурентной среде. Выполнять данные рабо-
ты имеют право только лицензированные организации, 
которые потребитель выбирает самостоятельно.

Чтобы получить качественные услуги за ра- 
зумные деньги и не стать жертвой мошенников,  
АО «КазТрансГаз Аймак» рекомендует воспользо-
ваться следующими советами:

1. Получение Технических Условий (ТУ):
• Для газификации дома, в первую очередь, не-

обходимо получить ТУ в АО «КазТрансГаз Аймак». 
Выдача ТУ осуществляется на безвозмездной основе 
(бесплатно). Заявку на получение ТУ можно подать:

• онлайн – в «Личном кабинете потребителя» на 
сайте – www.ktga.kz, после обработки заявки гото-
вые ТУ можно будет скачать по ссылке, полученной 
в виде SMS;

• по адресам расположения производственных 
филиалов АО «КазТрансГаз Аймак» в регионах;

• через портал «eGov.kz».
2. Анализ рынка услуг:
Изучите предложения поставщиков на различных 

интернет-ресурсах, социальных сетях и проведи-
те опрос среди родственников и знакомых, уже вос-
пользовавшихся услугами газификации. 

3. Сравнение стоимости и сроков:
Обратите внимание на удельную стоимость работ и 

сроки выполнения.
4. Отзывы и рейтинг:
Оцените репутацию компаний через отзывы на 

различных ресурсах.
5. Доверие к компании:
Проверьте наличие собственного офиса и сайта у 

выбранной компании.
6. Проверка лицензий и аттестатов:
Для проверки надежности выбранной компании 

обязательно проверьте наличие лицензий и аттеста-
тов. Лучше сделать это посредством ресурса https://
elicense.kz/LicensingContent/SimpleSearchLicense (уз-
нать БИН организации по названию можно на сайтах 
проверки контрагентов https://pk.uchet.kz/, https://
statsnet.co/, https://pk.adata.kz/ и мн. др.).

7. Реальный опыт компаний:
Информацию о реальном опыте компаний также 

можно узнать на вышеуказанных сайтах.
8. Получение документации:
Если с выбором вы определились, запросите у ком-

пании типовой договор и детальную смету на про-
изводство работ. Смета должна быть обязательным 
приложением к договору.

9. Аттестация сварщиков:
Поинтересуйтесь наличием у работников компа-

нии, производящих сварочные работы, аттестацион-
ного удостоверения. В удостоверениях указывается к 
выполнению каких видов работ допускается сварщик.

10.  Осмотрите договор:
При заключении договора обращайте внимание на 

предмет договора, стоимость, сроки исполнения и 
процедуру приемки готового объекта.

Важно помнить, что строительные компании не 
имеют право осуществлять непосредственное под-
ключение к газораспределительной системе, этим за-
нимается АО «КазТрансГаз Аймак».

После завершения комплексных работ по газифи-
кации жилого дома АО «КазТрансГаз Аймак» прово-
дит проверку готовности к подключению и соответ-
ствию выданным техническим условиям. В ходе дан-
ной проверки могут быть выявлены различные недо-
делки и нарушения, допущенные подрядчиком, ко-
торые он обязан будет устранить. 

АО «КазТрансГаз Аймак» не предоставляет услу-
ги проектирования и строительства и не несет ответ-
ственности за деятельность компаний, оказывающих 
услуги газификации. 

Проект

О внесении дополнений в решение 
Кызылординского областного маслихата 

от 10 февраля 2016 года №352 
«Об определении перечня 

социально значимых сообщений»
В соответствии со статьей 14 Закона Республики Казах-

стан «Об автомобильном транспорте» Кызылординский об-
ластной маслихат РЕШИЛ:

1. Внести в решение Кызылординского областного мас-
лихата от 10 февраля 2016 года №352 «Об определении пе-
речня социально значимых сообщений» (зарегистрировано 
в Реестре государственной регистрации нормативных пра-
вовых актов под №5402) следующие дополнения:

в приложении к указанному решению:
Перечень социально значимых сообщений дополнить 

строками, порядковыми номерами 49,50,51,52,53,54 следу-
ющего содержания:

2. Настоящее решение вводится в действие по истечении 
десяти календарных дней после дня первого официального 
опубликования.

49 Кент Айтеке би-село К.Пиримова-Басыкара
50 Кент Айтеке би-село Шакен-Шили
51 Село Каукей-Ажар
52 Кент Айтеке би-село Жанкожи батыра
53 Районная поликлиника, №5 квартал
54 №5 квартал, Районная поликлиника

Здесь живет надежда...
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
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Мысли вслух про козий пухНеоспоримый факт: в 
области растет поголо-
вье почти всех видов до-
машних животных, госу-
дарство через различные 
программы и финансо-
вые институты поддержи-
вает фермеров, занима-
ющихся племенным жи-
вотноводством. Но когда 
речь идет о переработке 
сельхозпродукции, осо-
бенно животноводческой, 
особо похвалиться нечем. 
В этом можно убедиться, 
наблюдая за тем, как у нас 
используется козий пух. 

ВЗГЛЯД

Пух, который вычесывают с 
коз, называется кашемиром, и 
является дорогостоящим продук-
том на международном рынке. 
Именно таким ценным пухом об-
ладают козы местной породы, ко-

торых содержат наши фермеры. 
Проблема в том, что у нас в 

области нет перерабатывающих 
производств. Было время, когда 
заготовители из Туркестана по-
купали у наших фермеров козью 
шерсть (грубый волос, смешан-
ный с пухом) по 500 тенге за кило-
грамм, после чего, проведя нехи-
трую обработку, продавали товар 
уже по 1500-1800 тенге предпри-
нимателям из Китая, Монголии и 
Ирана. Но этого канала сбыта уже 
нет, и сейчас козий пух никто не 
принимает.

Хорошим примером в этом 
плане является Монголия, где 
производство кашемира активно 
развивается при поддержке пра-
вительства и иностранных инве-
сторов. Большую часть доходов 
монгольские животноводы полу-
чают как раз от продажи сырого 
чесаного кашемира. К тому же за 
последние годы в стране построе-
ны 20 фабрик по их переработке.

Понятно, что перерабатыва-

ющие предприятия за козий пух, 
который соответствует определен-
ным требованиям, готовы пла-
тить намного дороже. Например, 
пух необходимо вычесывать вес-
ной при линьке. Если же шерсть 
просто сострижена с коз, то и 
цена будет ниже. Большое вни-
мание уделяется толщине пуха 
(она измеряется в микронах) – 
тонкий, разумеется, стоит доро-
же. К тому же он должен быть от-
сортирован по цвету, не говоря 
уже о чистке от грязи и раститель-
ных примесей.

Возникает вопрос: смогут ли 
наши фермеры выполнять эти 
требования переработчиков? На 
него дали утвердительный от-
вет шотландские ученые Хила-
ри Раден и Керол Кевин, а так-
же сотрудники Алматинского на-
учно-производственного цен-
тра животноводства и ветерина-
рии, которые занимаются данной 
проблематикой. С двух десятков 
коз, привезенных из разных аулов 

Шиелийского и Жанакорганско-
го районов, был вычесан пух. Его 
анализ показал, что по качеству 
он сопоставим с китайским, кото-
рый считается лучшим в мире, и 
значительно превосходит афган-
ский и иранский. 

По данным райсельхозотде-
лов, на территории двух упомяну-
тых выше районов насчитывается 
свыше 100 тысяч коз. И если бу-
дет построена хоть одна перера-
батывающая фабрика, без рабо-
ты она не останется, потому что 
килограмм переработанного пуха 
будет стоить 80-90 долларов – та-
ковы сейчас мировые цены на ка-
шемир среднего качества.

Какова вероятность того, что у 
нас в ближайшее время будет по-
строена перерабатывающая фаб- 
рика? Не знаю, как в других райо-
нах, но в двух южных такого пред-
приятия, такого проекта нет и в 
помине. В большинстве случаев 
местные предприниматели вкла-

дывают свои средства в сферу ус-
луг и торговлю. Достаточно ска-
зать, что число ресторанов в по-
селках Шиели и Жанакорган пе-
ревалило за 20, однако нет ни од-
ного, даже небольшого цеха по 
переработке шерсти и шкур, кото-
рый бы выпускал товар на экспорт. 

И эту тенденцию в развитии 
малого бизнеса, безусловно, надо 
менять. Как известно, Прави-
тельство акцентирует внимание 
на создание в стране инноваци-
онной экономики и развитие не-
сырьевого сектора. Так что, если 
мы хотим зарабатывать больше и 
создавать новые рабочие места, 
то перерабатывающую фабрику 
строить все-таки надо. Со ста ты-
сяч коз в двух южных районах об-
ласти после переработки можно 
получить минимум 20 тысяч ки-
лограммов кашемира. И это да-
леко не предел, поскольку козы 
ведь есть и в других районах. Ну, 
а если мы еще научимся изготав-
ливать из кашемира готовую про-
дукцию, то перспективы тогда бу-
дут еще более радужными. 

Максут ИБРАШЕВ

Вот уже полгода как 
центр работает в новом 

здании на 200 коек – бывшем мо-
дульном инфекционном центре. 
Переезду предшествовала боль-
шая подготовительная работа. 
Согласно санитарным требовани-
ям здесь были проведены все де-
зинфекционные работы, полу-
чено положительное заключение 
руководства санэпидконтроля. 

Сегодня каждая палата онко-
центра рассчитана на 2-3 пациен-
та, оснащена санузлом и душем, 
вентиляторами, централизован-
ным кислородом. Отделение ре-
анимации имеет два оборудован-
ных операционных зала, расши-
ренных с 6 до 16 коек. Здесь дей-
ствуют отделения онкогемато-
логии, госпитальной фармации, 
реабилитации и психологической 
поддержки больных, ситуацион-
ный центр, внедрена SOS-про-
грамма, отслеживающая безопас-
ность пациентов. Применяются 
современные методы лечения, в 
частности, радиочастотные, эн-
доскопические, лапароскопиче-
ские операции. Онкоцентр до-
полнительно оснащен новым 
компьютерным томографом, со-
временным рентгеновским и ви-
деоэндоскопическим аппарата-
ми. Также при центре работа-
ет поликлиническое отделение, в 
котором консультируют пациен-
тов и по мере необходимости на-
правляют их на госпитализацию 
для лечения. 

С ЗАБОТОЙ 
О СЕЛЬЧАНАХ 

– Одно из больших приобрете-
ний нашего центра – передвиж-
ной медицинский комплекс, – от-
мечает главный врач онкоцентра 
Нуржамал Мырзагалиева. – Он 
был передан нам в конце октября 
т.г. через фонд «Қазақстан халқы-
на» в рамках реализации Ком-
плексного плана по борьбе с он-
кологическими заболеваниями в 
РК на 2023-2027 годы. Комплекс – 
японского производства, осна-
щен цифровым мамографическим 
оборудованием с функцией томо-
синтеза, то есть более углубленно-
го исследования молочных желез 
больных, а также новейшим ап-
паратом ультразвукового исследо-
вания. Такого рода передвижные 
комплексы приобретены лишь для 
трех регионов Казахстана – наря-
ду с нашей также для Алматин-
ской и Актюбинской областей. 

Для выезда в районы пере-
движного комплекса создана 
специальная мобильная брига-
да, куда входят 12 специалистов – 
онколог, врачи ультразвукового 
исследования и лучевой диагно-
стики, рентген-лаборант и дру-
гие. Цель поездок – обеспечение 
медицинской помощью сельских 
жителей, в том числе и незастра-
хованных в системе ОСМС.

В соответствии с графиком до 
конца этого года специалисты 
медкомплекса проведут бесплат-
ные консультации с целью ран-
него выявления онкозаболеваний 
для жителей северных райо-
нов области. Одними из пер-
вых пациентов стали бай-
конырцы. Так, в период 
с 22 ноября по 1 дека-
бря текущего года у 
специалистов мо-
бильной брига-
ды прокон-
сультирова-
лись 312 
ж и т е -
л е й 

Б а й -
коныра, 
у одного 
из них выяв-
лено злокаче-
ственное ново-
образование, у 7-х 
– подозрения на он-
кологию. 553 женщи-
ны прошли маммографи-
ческое обследование, 250 
человек – УЗИ. Бесплатно 
прошли все исследования 141 
человек, не застрахованный в си-
стеме ОСМС. 

С 4 декабря мобильная брига-
да вела работу в Аральском рай-
оне. За три дня у онколога про-
консультировался 201 человек, 
из них злокачественные опухоли 
выявлены у одного. Еще у одного 
сельчанина – подозрения на эту 
опасную болезнь. Сейчас специа-
листы продолжают свою работу в 
Казалинском районе. В целом до 
конца года услугами врачей пере-
движного медкомплекса плани-
руется охватить более 2 тысяч жи-
телей области. Особое внимание 

будет уделено незастрахованным 
и не прошедшим онкоскрининг 
гражданам.

ЦИФРЫ, 
КОТОРЫЕ ПУГАЮТ

Нужно учесть, что рак – одно 
из самых актуальных заболева-
ний века. За последние 20 лет в 
Казахстане заболеваемость онко-
логией увеличилась на 25%. Вме-
сте с тем, благодаря современным 
методам лечения смертность от 
рака снизилась на треть.

По словам Н.Мырзагалиевой, 
за 10 месяцев 2023 года в регио-
не зарегистрировано 1110 новых 
больных злокачественными но-
вообразованиями, что на 8,5% 
больше прошлогоднего показа-
теля. Среди впервые зарегистри-
рованных пациентов большая  
часть – женщины: 641 или 57,7%. 
В целом же, в области зареги-
стрировано 5361 больной онко-
логией – на 10% больше по срав-
нению с соответствующим пери-
одом 2022 года. В структуре онко-
заболеваний на первом месте рак 
молочной железы (14%), на вто-
ром – рак легких (9,9%), на треть-
ем – рак желудка (8,6%), на чет-
вертом – рак прямой и толстой 
кишки (6%). 

По данным информацион-
ной системы электронного реги-
стра онкологических больных за 
отчетный период от рака в обла-
сти умерло 363 человека – рост 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года 16,5%. В 
структуре онкозаболеваний по 
летальности лидирует рак легких, 
далее следуют рак желудка, пря-
мой и толстой кишки, рак молоч-
ной железы и пищевода.

СКРИНИНГ – ШАНС НА 
ЖИЗНЬ 

Важными составля-
ющими комплексных 

мер по предупреж-
дению и борьбе с 

раком являют-
ся ранняя ди-

агностика и 
скринин-

г о в ы е 
п р о -

верки. По словам главного врача, 
за 10 месяцев т.г. выявляемость 
злокачественными новообразо-
ваниями на стадии 0-1 (ранней и 
первоначальной) увеличилась на 
0,9%, составив в общей структуре 
новых случаев рака 32,8% (за 10 
месяцев 2022 года – 32,5%). Об-
щий план скрининга по раннему 

выявлению онкобольных выпол-
нен почти на 94%. Профилакти-
ческим скринингом рака молоч-
ной железы было охвачено более 
33 тысяч женщин (89,6%), из них 
у 59 выявлена онкология. На рак 
шейки матки обследовано поч-
ти 26 тысяч женщин (96,1%), из 
них у 192 обнаружено предрако-
вое состояние, у 22 – рак (все слу-
чаи – на 1-2 стадиях). Профилак-
тический скрининг рака прямой 
и толстой кишки прошли почти 
41,4 тысячи человек (96%), выяв-
лено 57 случаев предракового со-
стояния, 4 – рака (все на ранней 
стадии).

Профилактике онкозаболева-
ний во многом способствует си-
туационный центр для маршру-
тизации и контроля времени об-
следования пациентов. Благо-
даря этой работе в онкоцентре 
выросла доля пациентов, про-
шедших своевременные осмот-
ры. Как отмечает руководитель 
областного онкоцентра, соглас-
но стандарту организации ока-
зания онкологической помощи 
весь период обследования па-
циентов с подозрением на нали-
чие злокачественного новообра-
зования в амбулаторных услови-
ях отображается в медицинской 
информационной системе с ука-
занием маркеров онконасторо-
женности в рамках установлен-
ных сроков.

– На первом этапе специалист 
смотрового кабинета при подо-
зрении или выявлении опухоле-
вого заболевания в течение трех 
рабочих дней выставляет маркер 
«Онконастороженность-1» и на-
правляет пациента к врачу общей 
практики, – пояснила главврач. – 
Терапевт, в свою очередь, в тече-
ние пяти рабочих дней совмест-
но с профильным специалистом 
проводит дообследование и на-
правляет пациента к онкологу или 
координатору оказания онкопо-
мощи с установкой маркера «Он-
конастороженность-2». Далее в 
течение 10 рабочих дней онколо-
ги или координатор проводит ос-
мотр и необходимые исследова-
ния, по результатам которых па-
циент направляется в организа-
цию, оказывающую онкологиче-
скую помощь, для подтверждения 
и установления диагноза, опреде-

ления последующей тактики веде-
ния и лечения с установкой марке-
ра «Онконастороженность-3». 

Консультации и обследова-
ние пациентов с подозрением на 
опухоль в амбулаторных условиях 
проводится по «зеленому» кори-
дору – вне общей очередности и 
ограничений в течение 18 рабочих 

дней. Врач-онколог организации 
вторичного уровня (онкоцентра) 
проводит диагностические иссле-
дования, необходимые для под-
тверждения и установления окон-
чательного диагноза, распростра-
ненности процесса. Углубленное 
обследование пациентов клини-
ческой группы с целью верифи-
кации диагноза проводится в те-
чение 15 рабочих дней с момента 
обращения в организацию, ока-
зывающую онкологическую по-
мощь, а для уточнения такти-
ки лечения и персонификации 
терапии – в течение 30 рабо-
чих дней. Весь маршрут пациен-
та, сроки обследования в соот-
ветствии с маркерами онконас-
тороженности мониторируются 
в ситуационном центре област-
ного онкоцентра, который ко-
ординирует онкологическую по-
мощь в регионе. По итогам 10 
месяцев т.г. показатели «Онко-
настороженности-1» состави-
ли 98,6%, «Онконастороженно-
сти-2» – 98,3%, «Онконасторо-
женности-3» – 96,9%. 

СИТУАЦИЯ 
ПОД КОНТРОЛЕМ

 В целом, за отчетный период в 
областном онкологическом цен-
тре специализированное лечение 
получили 4611 человек – на 21,5% 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Ведомствен-
ную поликлинику посетили более 
25 тысяч человек (за 10 месяцев 
2022 года – 17 894). 

Главврач подчеркнула, что пе-
реезд онкоцентра в новое зда-
ние и созданные здесь условия 
для больных таким тяжелым не-
дугом, как рак, способствовали 
улучшению их состояния и каче-
ству лечения. Вместе с тем, прак-
тическую и организационно-ме-
тодическую поддержку по онко-
логической деятельности сегодня 
оказывают рабочие группы, дей-
ствующие во всех организациях 
первичной медико-санитарной 
помощи. 

Специалисты областного он-
коцентра, верные своему нелег-
кому делу, не стоят не месте. На-
ряду с уже реализованными про-
ектами, здесь намерены освоить 
новые методы и исследования в 
лечении онкологии. К примеру, в 

предстоящем году здесь планиру-
ется внедрить эндоваскулярный 
хирургический метод лечения 
печени – химиоэмболизацию, а 
также освоить гибридные опера-
ции по раку, резекции пищевода, 
а также с клапаном Diep при раке 
молочной железы. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА
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ФОКУС
БЛАГОУСТРОЙСТВО

Как сообщила заместитель главного вра-
ча областной станции «Скорая медицин-
ская помощь» Галия Нурсеитова, с нача-
лом холодов вызовы увеличились в два раза 
и соответственно нагрузка на врачей тоже. 

– Если раньше в сутки поступа-
ло до 1300 вызовов, то сейчас до 

2000-2400, – говорит она. – 
Это связано с сезонным 

ростом вирусных воз-
душно-капельных 

и н ф е к ц и й . 
В основ-

н о м , 

люди обращаются по поводу простудных за-
болеваний, болезней бронхолегочной систе-
мы, кори, а также инфекций, сопровожда-
ющихся высокой температурой. Звонков 
очень много, особенно они увеличивают-
ся в период с 17.00 до полуночи, когда люди 
приходят с работы. В приоритете – первая и 
вторая категории срочности, это, когда со-
стояние пациента представляет непосред-
ственную угрозу его жизни. К таким людям  
медработники выезжают в первую очередь.

В целом, есть четыре категории срочно-
сти: первая обслуживается до 10 минут, вто-
рая – до 15, третья – до 30, четвертая – бо-
лее 60 минут. Острые состояния, такие как 
вирусные инфекции, относятся к четвертой 

категории срочности. Но сначала обслужи-
вают беременных женщин и детей до одно-
го года, остальные – в порядке очереди.

Чтобы снизить нагрузку на врачей были 
подключены четыре дополнительные бри-
гады в часы пик. Кроме того, действует ус-
луга «Консультация по телефону». 

– По телефону врач консультирует людей 
при простуде, высокой температуре, – доба-
вила Г.Нурсеитова. – Консультацию можно 
получить ежедневно с 17.00 до полуночи. 

Не обошлось и без обморожений. Как 
рассказали в ведомстве, в период с 4 по 
11 декабря с таким диагнозом к медикам 
«Скорой» обратились четыре человека, из 
них одна молодая девушка. К счастью, се-
рьезных травм из-за переохлаждения они 
не получили и после оказания первой меди-
цинской помощи были отправлены домой. 

По словам заместителя главного врача 
городской больницы Кадырбека Алипова, 
по поводу обморожений тела к ним в травм-
пункт пока никто не обращался.

– Если раньше до наступления холодов 
за сутки к нам с травмами обращались до 50 
человек, то сейчас их число резко сократи-
лось, – говорит он. – Видимо, это связано 
с тем, что многие люди стараются не выхо-
дить на улицу лишний раз. 

К.Алипов рекомендует во избежание 
обморожений, переохлаждений организма 

лучше сидеть дома, но если такой воз-
можности нет, надо одеваться по-

теплее перед выходом на улицу. 
Важно помнить, что переох-
лаждение организма приво-

дит к снижению иммунитета и тем самым 
делает человека более уязвимым к виру-
сам. Нужно обязательно надевать на голо-
ву шапку, на ноги – обувь на толстой по-
дошве. Следует пить как можно больше 
жидкости – любые теплые напитки, кро-
ме алкоголя. Они восстановят нормаль-
ную температуру тела и улучшат циркуля-
цию крови. Лучше не выезжать в дальние 
поездки, поскольку многие трассы могут 
быть закрыты и в пути высока вероятность 
поломки машины. Если вы заметите у себя 
признаки обморожения или переохлажде-
ния, то лучше сразу обратиться за меди-
цинской помощью.

Динара ЕЛИБАЕВА

ПОДПИСКА
НА ПЕРВОЕ 
ПОЛУГОДИЕ 
2024 г.

В ГАЗЕТЕ 
«КЫЗЫЛОРДИНСКИЕ ВЕСТИ»

ВСЕ НОВОСТИ РЕГИОНА

СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ 
НА ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ
Для физических лиц 

4000 тенге 
(индекс — 65461).

Для юридических лиц 

5000 тенге 
(индекс — 15461).

ПОДПИШИСЬ И ТЫ!

В ней приняли участие заме-
ститель акима области Мейрам-
бек Шермаганбет, первый замести-
тель руководителя областного де-
партамента Агентства РК по про-
тиводействию коррупции Асылхан 
Ашиков и другие.

Проект «Бизнеске жол» – ини-
циатива Агентства по противодей-
ствию коррупции по защите закон-
ных прав предпринимателей. Его 
цель – устранение административ-
ных барьеров, с которыми сталки-
ваются владельцы МСБ, а также 
коррупционных рисков. 

– В проекте основное внимание 
уделено представителям малого и 
среднего бизнеса, поскольку они 
нуждаются в помощи квалифици-
рованных специалистов, – сказал 
А.Ашиков. – Департамент прово-
дит внешний анализ и мониторинг 
проблем. На сегодня решены 36 во-
просов, оказана помощь порядка  
2400 предпринимателям. Наиболь-
шее количество проблем относит-

ся к сфере земельных отношений. 
Департамент проводит регу-

лярные встречи с бизнес-сообще-
ством, чтобы определить, какие 
препятствия мешают предприни-
мателям нормально работать. С на-
чала года было организовано более 
50 таких встреч с участием почти 
600 предпринимателей.

Руководитель управления пре-
венции департамента Мурат Сейт-
жаппар рассказал о том, какая пра-
вовая помощь оказана предприни-
мателям и об административных 
барьерах, которые создавались го-
сударственными органами. 

Напомним, сегодня каждый 
предприниматель может обратить-
ся в «Антикор-центр», открытый 
при антикоррупционной службе. 
Кроме того, операторы call-цен-
тра Агентства по противодействию 
коррупции оказывают гражданам 
бесплатную информационно-кон-
сультационную поддержку.

Айна САГИНБАЙ

Сафина Намуквая роди-
ла мальчика и девочку, со-
общили Международная 
женская больница и Центр 
репродуктивной медицины 
в Кампале, столице Уганды.

– Эта история не только 
о медицинском успехе, она 
о силе и стойкости чело-
веческого духа, – сообщи-
ла больница, после прове-

дения успешного кесарева 
сечения Намукваи в среду.

Сафина Намуквая рас-
сказала каналу NTV, что 
это были ее вторые роды 
за три года. В 2020 году она 
родила девочку. Она до-
бавила, что во время бере-
менности испытала мно-
го трудностей, в том числе 
уход отца детей.

Дважды лучший райцентр
Как известно, в области 

во второй раз прошел кон-
курс «Образцовый насе-
ленный пункт», основная 
цель которого – модерни-
зация и содержание насе-
ленных пунктов в санитар-
ной чистоте, их благо- 
устройство и развитие, со-
здание комфортной среды 
для проживания.

На конкурсах отличные резуль-
таты показали представители по-
селка Шиели – в первом и во вто-
ром полугодии отметившиеся в 
номинации «Лучший районный 
центр». В качестве вознагражде-
ния шиелийцы получили маши-
ну-ассенизатор, трактор, мусоро-
воз и еще несколько единиц тех-
ники, необходимой в коммуналь-
ном хозяйстве. 

В этом достижении большая за-
слуга местных властей, профиль-
ных служб и жителей. В начале 
года на благоустройство и озеле-
нение поселка из госказны было 
выделено чуть более 82,8 милли-
она тенге. В конкурсе по государ-
ственным закупкам победило ИП 
«Карамурзаев». И, надо сказать, 
предприятие неплохо справляется 
с работой по благоустройству на-
селенного пункта. 

Поселок разделен на три секто-

ра и 14 участков, имеются 43 точки 
для накопления ТБО, размещены 
163 мусорных контейнера и 27 – 
для сбора ртутных ламп и химиче-
ских источников питания. Посто-
янно проводятся уборка уличного 
мусора, побелка бордюров, чистка 
и мойка заборов и ограждений. 

Райцентр хорошеет с каждым 
годом. К примеру, вдоль улицы 
Ш.Бакирова построена аллея от-
дыха – здесь установлены све-
тильники, беседки, скамейки и 
качели, есть поле для игры в ми-
ни-футбол. Сейчас это одно из 
любимых мест отдыха шиелийцев 
и гостей района. 

В следующем году в поселке пла-
нируется строительство Дворца 
бракосочетания. Кроме того, наме-

ча-
ется об-
устроить боль-
шую и красивую аллею 
отдыха, которая расположит-
ся вдоль улицы Тауелсиздик и про-
тянется вплоть до аульного окру-
га Байтерек. На ней установят све-
тильники, скамейки, построят 
спортивные и игровые площадки, 
намечается озеленить территорию. 

Одна из проблем районного 
центра – отсутствие полноцен-
ной системы обеспечения полив-
ной водой. Этот вопрос жители 

постоянно поднимают во время 
отчетных встреч акимов с населе-
нием. Для решения проблемы на 
улицах Досбол датка, Каримбаева, 
Жайлыбаева и Конаева установле-
ны железобетонные лотки. На эти 
цели из местного бюджета выде-
лено 29 миллионов тенге. Разуме-
ется, проблему невозможно сразу 
решить, но сам факт того, что эти 
работы осуществляются, вселяет 
некоторый оптимизм.

На сегодня в районном центре 
проведен средний ремонт 59 улиц, 
капитально отремонтировали де-
вять. В следующем году плани-
руется капитально от-
ремонтиро-
в а т ь 

проез-
жую часть на 
улице Ш.Кудайбер-
диулы. Кроме того, разработан 
проект на капремонт улиц Ш.Ба-
кирова и А.Яссауи, получено по-
ложительное заключение государ-
ственной экспертизы. 

Максут ИБРАШЕВ

ПОГОДА ВСТРЕЧИ

Не ставить палки в колеса
В Кызылорде в городском Доме культуры имени А.Токма-

гамбетова состоялась отчетная встреча, на которой подведе-
ны итоги работы в рамках проекта «Бизнеске жол».

По информации пресс-службы об-

ластного департамента по ЧС, 12 де-

кабря днем в областном центре по 

улице Желтоксан на втором этаже 

строящегося жилого комплекса «Ме-

рей» произошел хлопок газо-воздуш-

ной смеси. В результате загорелись 

пластиковые окна, газовые обогре-

ватели и электропровода на площа-

ди 48 квадратных метров. На площад-

ке использовались газовый баллон 

емкостью 50 литров и калорифер. 

Спасатели эвакуировали с помо-

щью автолестницы восемь человек. 

В больницу госпитализированы 

рабочие 1969 и 1970 годов рожде-

ния, получившие ожоги лица и рук. 

После осмотра врачей 53-летнего 

мужчину отпустили домой. 

Айнагуль МАНАБАЕВА

ПРОИСШЕСТВИЕ

Осторожность не помешает 

В Кызылорде в результате пожара с ожогами госпитализи-

рованы два человека. 

Бррр, холодно!
Уже несколько дней как в об-

ласти установились сильные мо-
розы. По прогнозам синоптиков, 
температура воздуха местами до-
ходит до -26 градусов, наблюдает-
ся усиление ветра с порывами до 
18-21 метра в секунду. Студентов и 
школьников перевели на дистан-
ционное обучение. У работников 
же скорой медицинской помощи 
работы прибавилось. 

В МИРЕ
СОЗДАН ГИБРИДНЫЙ 

КОМПЬЮТЕР

Новая технология осно-
вана на мозговом органои-
де. Специальная плата пе-
редает ему информацию и 
считывает ответы.

Органоид не являлся на-
стоящей частью мозга жи-
вого человека. Его выра-
стили из плюрипотентных 
стволовых клеток. Процесс 
формирования занял не-
сколько месяцев. В течение 
первой недели происхо-
дил этап индукции, когда 
ученые настраивали ство-
ловые клетки на превра-
щение в клетки головно-
го мозга. На второй неде-
ле клетки начали делиться.

Исследователи заяви-
ли, что новая разработка 
представляет собой важ-

ный новый шаг к созда-
нию гибридных компьюте-
ров. Такие устройства, объ-
единяющие человеческий 
мозг и машину, планиру-
ют использовать для самых 
сложных вычислительных 
задач.

Команда ученых из Университета Индианы в Блумингтоне, 
Университета Флориды и медицинского центра детской больни-
цы Цинциннати (США) создала гибридный компьютер. Он со-
стоит из электроники и тканей, подобных человеческому мозгу.

НАЙДЕН ЗАТЕРЯННЫЙ ГОРОД
Археологи во время раскопок в Центральной Италии об-

наружили руины заброшенного города, который относился к 
временам Юлия Цезаря. Он располагался примерно на пол-
пути между Римом и Неаполем и некогда был «процветаю-
щим» центром с населением около 2000 человек.

Раскопки на этом месте 
начались в 2010 году, но ре-
зультаты были опубликова-
ны только сейчас. Руково-
дили исследованиями экс-
перты из Кембриджского 
университета.

В исторических хрони-
ках город был обозначен как 
Интерамна Лиренас. Его ос-
новали в 312 году до нашей 
эры в стратегически важном 
месте между рекой и глав-
ной дорогой. Город нала-
живал торговые отношения 
как с Римом, так и с южной 
Италией, что отразилось на 
его благосостоянии.

В 46 году до нашей эры 

городу стал покровитель-
ствовать Юлий Цезарь. 
Ученые заключили, что 
политические, социаль-
ные и экономические свя-
зи города оказались очень 
прочными, что позволило 
ему просуществовать еще 
какое-то время даже по-
сле краха империи. Во вре-
мя раскопок были найде-
ны следы монументаль-
ных построек, в частно-
сти, крытого театра. Для 
его строительства свози-
ли мрамор из всего Сре-
диземноморского региона. 
Он мог вместить до полу-
тора тысяч зрителей.

70-ЛЕТНЯЯ ЖЕНЩИНА РОДИЛА 
БЛИЗНЕЦОВ

Жительница Уганды в возрасте 70 лет родила близнецов, 
после того как забеременела с помощью ЭКО. Она стала са-
мой старой женщиной в Африке, родившей детей. 

Самые интересные лоты 
касаются различных супер-
геройских блокбастеров. 
Например, есть фигуры 

Халка и Человека-паука в 
полный рост. Также прода-
дут различные маски и пер-
чатки Железного человека, 
щит Капитана Америки. 
Будет выставлен и настоя-
щий костюм Бэтмена, в ко-
тором играл Майкл Китон.

– Это не просто исто-
рия. Все эти предметы – 
очень выгодное вложение 
средств, прекрасные ин-
вестиции. Люди, которые 
приобретут наши лоты, со 
временем получат за них 
намного больше, – расска-
зал директор аукционного 
дома Мартин Нолан. 

На аукционе также бу-
дет немало вещей из фанта-
стической саги «Звездные  
войны». Например, свето-
вые мечи джедаев. Мож-
но будет купить легендар-
ного инопланетянина Сти-
вена Спилберга, робота из 
«Короткого замыкания» и 
лизуна из «Охотников за 
приведениями».

ПРОДАДУТ ВЕЩИ ИЗ КУЛЬТОВЫХ 
ФИЛЬМОВ

Сокровища Голливуда уйдут с молотка. 14 декабря в 
Лос-Анджелесе начнется распродажа реквизита из культо-
вых фильмов. 
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